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PROCÈS-VERBAL 

Assemblée générale annuelle du conseil de quartier de Saint-Sacrement, tenue le 
mardi 9 avril à 19 h au Centre des loisirs Saint-Sacrement, 1360, boulevard de 
l’Entente 

PRÉSENCES : 
Membres avec droit de vote : 
M. Bertrand Gemme Président (2024)  
M. Maxime Turgeon Vice-président (2025) 
Mme Isabelle Blackburn Secrétaire (2025) 
Mme Lynda Fortin Administratrice (2024) 
M. Michel Houle  Administrateur (2025) 
Mme Myriam Reiss Administratrice (2024) 
Mme Yanti Zhang Trésorière (2024) 
 
 
ABSENCE : 
Mme Catherine Vallières-Roland Conseillère municipale, district de Montcalm–Saint-

Sacrement  
 

AUTRES PRÉSENCES : 
Mme Marie Lagier Cheffe d’équipe – consultations publiques 
M. Martin Landry Secrétaire de soutien à la rédaction 

Outre les personnes mentionnées ci-dessus, 24 personnes participent à l’assemblée.  
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Ordre du jour 

24-AGA-01 Ouverture de l’assemblée 
24-AGA-02 Lecture et adoption de l’ordre du jour 
24-AGA-03 Consultation sur la vision du quartier Saint-Sacrement 2024-2026 
24-AGA-04 Informations relatives au déroulement des élections 
24-AGA-05 Adoption du procès-verbal de l’AGA du 11 avril 2023 
24-AGA-06 Rapport annuel et états financiers 2023 
24-AGA-07 Élections 
24-AGA-08 Période d’information de la conseillère municipale 
24-AGA-09 Période de questions et commentaires du public 
24-AGA-10 Paiement du secrétaire de soutien à la rédaction 
24-AGA-11 Levée de l’assemblée 

Procès-verbal 

24-AGA-01 Ouverture de l’assemblée 
M. Bertrand Gemme ouvre la séance à 19 h. Il souhaite la bienvenue à toutes les personnes 
présentes. 

24-AGA-02 Lecture et adoption de l’ordre du jour 

SUR UNE PROPOSITION DE M. ÉTIENNE HIVERT DÛMENT APPUYÉE PAR 
M. MARC-ANTOINE ADAM, IL EST UNANIMEMENT RÉSOLU d’adopter l’ordre 
du jour. 

24-AGA-03 Consultation sur la vision du quartier Saint-Sacrement 2024-2026 
La présentation est disponible sur la page Facebook du conseil de quartier de Saint-
Sacrement et elle sera jointe en annexe au présent procès-verbal et à celui de l’assemblée 
ordinaire qui suivra. 
M. Bertrand Gemme anime la présentation. Les citoyens présents sont invités à participer en 
sous-groupe à la réflexion. Un administrateur du conseil accompagne chaque groupe afin de 
noter leur vision et favoriser l’échange. Celle-ci est d’une durée de 20 minutes. 
Chaque administrateur présente la vision de leur groupe. 
Mme Lynda Fortin précise la valeur de base qui est de favoriser la mixité culturelle dans le 
quartier. L’ajout de logements accessibles sera nécessaire. Le quartier devrait être mixte et 
intégré et devrait favoriser la cohésion entre les citoyens et les acteurs économiques. Il faut 
enfin valoriser l’école publique. 
M. Maxime Turgeon rapporte que son groupe a imaginé un quartier … un parvis d’église, 
rouvrir la cour de l’école primaire Holland, avoir plus d’activités hivernales, se doter d’une 
patinoire réfrigérée, créer plus d’espaces culturels, avoir une salle de spectacle ainsi que 
développer certains terrains (ex. coin de l’avenue Marguerite Bourgeoys et du chemin Sainte-
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Foy). M. Turgeon explique que le quartier change, devient multiculturel mais n’est pas vu ni 
reconnu il faut essayer de changer l’image pour la rapprocher de la réalité. 
M. Michel Houle explique l’importance de revitaliser la vocation commerciale du chemin 
Sainte-Foy et s’inspirer du l’avenue Maguire. Il parle également de développer l’arboriculture 
et planter des vivaces sur les espaces des rues et avenues reconstruites telle Marguerite-
Bourgeoys et que la création d’un parc serait souhaitable. L’organisation d’activités 
récurrentes animerait le quartier et enfin, il y a eu des discussions à propos de l’Église du 
Très-Saint-Sacrement.  
Mme Myriam Reiss a noté la croissance des communautés culturelles dans le quartier. Elle 
explique également qu’il faudrait créer plus lieux mères-enfants et plus d’activités.  Avoir une 
meilleure cohabitation en lien avec les voitures, casser les îlots de chaleur, distribuer plus de 
nourriture par le biais de banques alimentaires, favoriser l’achat local avec un marché local 
en été, créer un potager communautaire, des logements à revenus modiques, utiliser des 
locaux du Collège Stanislas et pour les adolescents développer plus de services. 
Mme Isabelle Blackburn rapporte les discussions tenues à sa table, les participants 
imaginent un quartier avec plus de végétation (ex. façade de l’école internationale de Saint-
Sacrement. En hiver, on imagine le déneigement en priorité, ce permettrait aux gens de 
circuler et de faire leurs emplettes. On aimerait également de nouveaux lieux de rencontres 
intergénérationnels. Une observation est aussi relatée à l’effet que les gens se sentent de 
moins en moins responsables et devraient avoir plus de sentiment d’imputabilité. Ceux-ci 
devraient être plus conscientisés et responsables de ce qu’ils font. Il y a également eu 
discussions à propos du RTC car il y beaucoup d’autobus dans le secteur des CÉGEPS, les 
autobus du parcours 807 doivent se frayer un chemin à travers les étudiants. Il y a également 
un désir de dynamiser la vie commerciale; le chemin Sainte-Foy est de direction est-ouest 
alors que les autres rues commerciales sont nord-sud. Il y a donc beaucoup d’améliorations 
à réaliser pour améliorer la vie de quartier. 
Mme Nathalie Prud’homme, citoyenne, mentionne qu’une période plus longue aurait due être 
consacrée à l’exercice; elle indique que l’on a fait que glisser sur des idées et qu’il faudrait 
poursuivre la démarche.  
M. Gemme résume les grandes thématiques abordées ainsi que les relations avec les autres 
organismes du quartier (gens d’affaires, loisirs). 

24-AGA-04 Informations relatives au déroulement des élections 

 Mission et mandat du conseil de quartier 
Mme Lagier, présidente d’élection, décrit brièvement le rôle des conseils de quartier ainsi que 
les mandats qui leur sont confiés (voir la page web des conseils de quartier).  
Elle précise le fonctionnement du conseil de quartier de Saint-Sacrement et les rôles qui ont 
été assumés par les différents membres qui le composent. 
Le conseil d’administration doit être composé d’au moins cinq membres et d’au plus 11 
membres, dont dix membres élus et un coopté. Parmi les postes élus, quatre sont réservés à 
la gent féminine, quatre à la gent masculine et deux postes sont neutres. 
La moitié du conseil d’administration se renouvelle chaque année. Les mandats échus en 
2024 sont ceux de Mmes Fortin, Reiss et Zhang et de M. Gemme. Les postes en élection ce 

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/conseils_quartier/index.aspx
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soir sont au nombre de deux de catégorie neutre, trois pour les femmes et de deux pour les 
hommes. Les postes cooptés pourront pour leur part être comblés lors de la prochaine 
assemblée ordinaire du conseil de quartier. 

 Appel de candidatures 
Les candidatures reçues sont celles de Mmes Lynda Fortin, Myriam Reiss et Yanti Zhang, 
pour les postes femmes et de MM. Marc-André Adam et Bertrand Gemme pour les 
messieurs. 
Toutes ces candidatures sont complètes, conformes et ont reçues les 10 appuis requis. 
 

24-AGA-05 Adoption du procès-verbal de l’AGA du 11 avril 2023 

SUR UNE PROPOSITION DE M. MAXIME TURGEON DÛMENT APPUYÉE 
PAR M. MICHEL HOULE, IL EST UNANIMEMENT RÉSOLU d’adopter le 
procès-verbal de l’assemblée générale annuelle du 11 avril 2023. 

24-AGA-06 Rapport annuel et états financiers 2023 

 Présentation et dépôt du rapport annuel 2023 
M. Gemme présente le rapport annuel de l’année 2023. 
Le rapport résume les différentes assemblées, rencontres, formations, projets et événements 
auxquels le conseil a participé ou contribué au cours de l’année écoulée. 
M. Gemme remercie plus particulièrement Mme Catherine Vallières-Roland et Mme Marie 
Lagier ainsi que les administratrices et administrateurs et qui ont contribué de diverses 
manières aux activités du conseil de quartier au cours de l’année écoulée. Il salue également 
les personnes qui ont dû quitter en cours de mandat durant l’année 2023. 

 Présentation et dépôt des états financiers 
M. Gemme fait aussi état des revenus et dépenses encourues en 2023. Le conseil a 
bénéficié de subventions de la part de la Ville de Québec pour un montant total de 7 960 $, 
dont, 3 000 $ pour un projet de sécurité routière et 2 000 $ pour quatre projets d’initiatives. 
Le conseil a engagé des dépenses de fonctionnement, principalement reliées au 
fonctionnement et aux projets mentionnés précédemment.  
L’actif net au 31 décembre 2023 est de 8 750 $. 

 Période de questions et de commentaires du public 
Aucune question ou commentaire n’est formulé. 

 Ratification du rapport annuel et des états financiers 

RÉSOLUTION 24-AGA-01 

https://affichagesite.villequebec.quebec/fichiers/9c5def2a-46f9-49b7-8726-7c9da1e3ca49
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SUR UNE PROPOSITION DE MME YANTI ZHANG DÛMENT APPUYÉE PAR 
M MAXIME TURGEON, IL EST UNANIMEMENT RÉSOLU de ratifier le rapport 
annuel et les états financiers de 2023. 

24-AGA-07 Élections 

 Présentation des candidates et candidats 
Les candidats et candidates sont invités à se présenter tour à tour.  
M. Marc-Antoine Adam réside sur la rue Eymard. Il a déjà été membre et administrateur du 
conseil de quartier Montcalm. Il s’agit d’un retour pour lui dans le quartier de sa jeunesse. Il 
considère que le quartier a beaucoup changé, il trouve le côté multiculturel attirant. Il est 
juriste de formation et est responsable du tribunal administratif en déontologie policière. Sa 
vision du quartier est en convergence et en complémentarité avec l’exercice réalisé en début 
de rencontre. 
M. Bertrand Gemme réside sur l’avenue Madeleine-De Verchères, il siège depuis trois ans 
au conseil de quartier, dont deux ans à titre de président. Il est impliqué dans le milieu et est 
également marguiller. Il apprécie ses collègues administrateurs, notamment leur 
complémentarité. Il se présente pour un autre mandat de deux ans, afin de faire avancer la 
vision présentée plus tôt. 
Mme Lynda Fortin, également résidente de l’avenue Madeleine-De Verchères, note aussi le 
changement réalisé dans le quartier, elle a fréquenté les parcs, la piscine, constate que tout 
est proche, elle souhaite y vieillir, apprécie la sécurité et la proximité avec les hôpitaux. Elle 
est désormais à la retraite et souhaite dévouer son temps à des causes comme le conseil, 
lequel est sur une belle lancée à poursuivre. 
Mme Myriam Reiss habite la rue Garnier depuis 2014, ses enfants ont fréquenté le Collège 
Stanislas. Elle travaille à la Maison Lémerveil Suzanne Vachon, maison de soins palliatifs 
pédiatriques. Elle est interpellée par le vivre ensemble, apprécie tout faire à pied dans le 
quartier et fait partie d’une super équipe. 
Mme Yanti Zhang habite sur la rue Gérard-Morisset, elle travaille au Cégep de Sainte-Foy; 
elle connaît le quartier depuis moins longtemps que ses collègues car elle a aménagé au 
début de l’année 2021. Elle apprécie ce quartier calme et dynamique, proche de tout, fait 
partie d’une très belle équipe du conseil, elle a plein d’idées de projets et elle souhaite 
continuer de s’engager. 

 Scrutin (vote électronique) 
Le nombre de candidatures étant égal ou inférieur au nombre de postes à pourvoir, aucun 
scrutin n’est requis. 

 Annonce des résultats du scrutin 
Les candidates et les candidats sont élus par acclamation.  
MM. Gemme et Adam sont élus pour un mandat de deux ans et un tirage au sort a lieu pour 
les femmes. C’est Mme Reiss qui est élue pour un an alors que Mmes Fortin et Zhang sont 
élues pour un mandat de deux ans. 



 

Conseil de quartier de Saint-Sacrement - Procès-verbal – Assemblée générale annuelle du 9 avril 2024 6 

Félicitations à tous les membres du conseil d’administration et sincères remerciements aux 
membres sortants. 
La désignation des officiers du conseil de quartier (président, secrétaire, trésorier et vice-
président) sera faite à l’assemblée ordinaire du mois de mai. 

24-AGA-08 Période d’information de la conseillère municipale 
Mme Vallières-Roland n’a pu participer à l’assemblée générale annuelle en raison de ses 
obligations de maire suppléante. 

24-AGA-09 Période de questions et commentaires du public 
Mme Évelyne Gueppe mentionne quelques idées sur le développement du quartier, entre 
autres la mise sur pieds d’un café réparation (pour réparation de tout appareil de la vie 
quotidienne), l’ajout de potagers pour faire de la Ville une ville nourricière, installer un cinéma 
extérieur pour favoriser les rencontres et les échanges. Elle ajoute que l’artère commerciale 
est en direction est-ouest, que c’est un couloir de vent; l’ajout de foyers extérieurs contrôlés, 
de jeux d’eau extérieurs pour les enfants, de stationnements, d’îlots de chaleur et d’arbre 
notamment pour les écoles serait souhaitable. Enfin, elle indique l’idée de faire venir des 
participants de l’école de cirque. 
 

24-AGA-10 Paiement du secrétaire de soutien à la rédaction 

RÉSOLUTION 24-AGA-02 
SUR UNE PROPOSITION DE MME YANTI ZHANG DÛMENT APPUYÉE PAR 
MME LYNDA FORTIN, IL EST UNANIMEMENT RÉSOLU de payer la somme de 
120 $ pour la rédaction du procès-verbal de l’assemblée générale annuelle du 9 avril 2024. 

 

24-AGA-11 Levée de l’assemblée 

SUR UNE PROPOSITION DE M BERTRAND GEMME DÛMENT APPUYÉE 
PAR M MAXIM TURGEON, IL EST UNANIMEMENT RÉSOLU de lever l’assemblée 
à 22 h 20.  
Les personnes présentes sont invitées à assister à l’assemblée ordinaire du conseil de 
quartier qui suit l’assemblée générale. 

 Martin Landry 
 Secrétaire de soutien à la rédaction 
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